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Образование  
в фокусе

В «Сибэкспоцентре» открылся XI форум  
«Образование Иркутска — 2016» 

И вновь на сцену ДК «Дружба» поднялись 12 фи-
налистов.  Это  самые  лучшие  учителя-предметни-
ки, за которых болели коллеги, дети и их родители. 
Кстати,  в  этом  году  средний  возраст  участников  – 
32 года, а средний педагогический стаж – 10 лет. 

Выиграть в таком напористом, молодом, креативном сооб-
ществе учителей может далеко не каждый. Честь и хвала тем, 
кто рискнул вынести на суд зрителей свои педагогические 
ноу-хау, кто поделился с коллегами своим бесценным опытом. 

Мы увидели в финале людей неуспокоенных, тех, кому ин-
тересен мир и новые знания. Тонкая, живая ткань человече-
ского общения, контакт между учителем и учеником – вещь 

поистине драгоценная. Ведь легкое, открытое взаимодействие 
на уроке ученика и учителя – это тоже элемент человеческого 
счастья. И залог того, что школьник будет заниматься с радо-
стью.

На конкурсе учителя-финалисты делились своим много-
летним опытом. Невозможно было раскрыть все секреты пе-
дагогического мастерства, но основные приемы и методы ра-
боты с детьми были представлены – в виде презентаций, даже 
в виде мини-спектаклей. 

Продолжение читайте на стр. 6-7 
Фото Алены Перегудовой
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Банк интересных идей
Выбраны лучшие логотипы, посвященные 355-летию Иркутска

Завершен  конкурс  на  разра-
ботку  символики к юбилею Ир-
кутска.  Сайт,  на  котором  раз-
мещались  работы  дизайнеров, 
посетили  жители  21  страны 
мира.  Участие  в  голосовании 
приняли  не  только  иркутяне, 
но  и  жители  Москвы  и  Санкт-
Петербурга,  Новосибирска 
и  Омска.  Результатом  стал  по-
истине  бесценный  банк  идей, 
который  подарили  нашему  го-
роду  талантливые  художники-
дизайнеры  из  разных  городов 
России.  Определены  победите-
ли в четырех номинациях, каж-
дый участник конкурса получит 
денежный приз. 

 
– Наша задача состояла в том, что-

бы получить интересные, креативные 
идеи, которые легли бы в основу лого-
типа празднования 355-летия Иркут-
ска. Мы также хотели привлечь внима-
ние иркутян к юбилею города, – сказал 
руководитель департамента культуры 
г. Иркутска Виталий Барышников. 

На конкурс была представлена 151 
работа в четырех номинациях. Пер-
вая – «Архитектура Иркутска». В на-
шем городе много интересных в исто-
рическом и архитектурном аспекте 
зданий, памятников. 

Вторая номинация – «Иркутск 
и Байкал». Иркутск – самый крупный 
город на берегах озера, он был и оста-
ется для всех гостей областного центра 
воротами на Байкал.

Третья номинация – «Иркутск и его 
жители». В нашем городе живет и ра-
ботает много известных людей. В этом 
разделе были представлены работы, 
отражающие, как художники воспри-
нимают маленьких и взрослых ирку-
тян. 

Четвертая номинация – свободная 
тема. Она стала самой популярной 
среди конкурсантов, в ней участвовали 
60 человек. На сайте можно было про-

голосовать за понравившийся проект. 
Кстати, организаторы конкурса 

ожидали увидеть в числе участников 
профессиональных дизайнеров и ху-
дожников. Но в соревновании приня-
ли участие все желающие из разных 
городов России. 

В жюри вошли известные в Иркут-
ске и в области люди: Андрей Шоло-
хов – председатель правления Иркут-
ского регионального отделения Союза 
дизайнеров России, Диана Салацкая – 
меценат, галерист и председатель ко-
миссии по культуре Общественной 
палаты города, Алексей Петров – исто-
рик, политолог, Илья Паршуков – из-
вестный дизайнер, работавший в сту-
дии Артемия Лебедева, и другие. 

По результатам зрительского голо-
сования лидером стала работа ирку-
тянина Василия Петрова. На его ло-
готипе запечатлены нерпа и Байкал. 
Художник получил денежный приз 
3 555 рублей. Кстати, все дизайнеры, 
представившие свои работы на суд 
жюри, получили поощрение в виде 
символической суммы – 355 рублей. 

В номинации «Архитектура Иркут-
ска» было представлено 37 работ, по-
бедителем стал Григорий Уваров. Его 
логотип стал самым динамичным: 
юбилейные цифры 355 в его работе 
остаются постоянными, а вот напол-
нение логотипа может меняться. Так, 
железная дорога может вставить свои 
символы, авиационный завод или рай-
оны города – свои. 

В номинации «Иркутск и Байкал» 
жюри выбрало двух победителей – 
Дарью Пономареву из Новосибирска 
и иркутянина Александра Гаузина. 
Работа Дарьи, по мнению жюри, в бу-
дущем может стать символом поселка 
Листвянка, так как изображает симпа-
тичного нерпенка. А работа Алексея, 
где представлены нерпа и бабр, отли-
чается очень профессиональным ис-
полнением.

В третьей номинации победа 
досталась иркутскому 

художнику Алексею Патрушеву. 
Он вместил в свой логотип 

узнаваемые символы: 
байкальскую лиственницу, 

лавочки и фонари, которые 
украшают скверы города, 

троллейбус... все, что видят 
иркутяне каждый день.

А в свободной теме первое место за-
няла Ольга Киселева. В своем логотипе 
она объединила Ангару, бабра и архи-
тектуру Иркутска. Приз за активность 
и творческий подход получит Дми-
трий Зайцев, который предоставил по 
три работы в каждой номинации кон-
курса. Все его работы жюри посчитало 
качественными, профессиональными.

– Все логотипы – очень интерес-
ные и оригинальные. Жюри было 
очень сложно выбрать победителей, –  
подытожил Виталий Барышников. – 
Но самый главный итог конкурса 
в том, что мы получили целый банк 
идей. Какая из лучших конкурсных 

работ станет основой для логотипа 
355-летия Иркутска, решат на заседа-
нии оргкомитета под председатель-
ством мэра Иркутска, которое пройдет 
в начале февраля этого года. 

Оксана Гордеева

Забота о пожилых
Мэр Иркутска будет проводить встречи с ветеранами каждый месяц
Люди  пожилого  воз-

раста  нуждаются  в  осо-
бом внимании и  защите. 
Их по-настоящему трево-
жит судьба родного горо-
да,  они  готовы  делиться 
накопленным  опытом. 
20  января  мэр  Иркут-
ска  Дмитрий  Бердников 
встретился с руководите-
лями  ветеранских  орга-
низаций для обсуждения 
накопившихся вопросов.
 
– Нам необходимо живое 

общение, – подчеркнул Дми-
трий Викторович в начале 
встречи. – Мы можем обсуж-
дать важные вопросы здесь, 
чтобы вам не записываться на 
прием и не ждать. 

Вопросов накопилось до-
статочно. Первым делом об-
судили вопрос о досуговых 
центрах для ветеранов. Такие 
центры необходимы, чтобы 
пожилым людям общать-
ся, проводить мероприятия. 
Сейчас администрация Ир-
кутска подбирает помещения 
для создания таких центров 
в каждом округе. 

– А можно ли выделить 
для совета ветеранов автомо-
биль? – обратилась с просьбой 
Вера Николаевна Афанасье-
ва, председатель Ленинско-
го совета ветеранов. – У нас  
4 округа, плюс городской со-
вет. А ведь хотя бы раз в неде-
лю нужно посещать ветеранов 

на дому, пешком передвигать-
ся сложно.

Раньше за советом ветера-
нов была закреплена машина, 
и с поездками было проще. 
Дмитрий Бердников принял 
решение выделить автомо-
биль для посещения ветера-
нов на дому.

В спорткомплексе «Вым-
пел» раньше проводились за-

нятия лечебной физкультурой 
для ветеранов. Но в сентябре 
сократили инструктора, и око-
ло 30 человек остались без 
тренера. Прошло уже около 
полугода, а нового инструкто-
ра так и не назначили. А пен-
сионеры очень ждут возо- 
бновления тренировок.

– Проблема в том, что для 
этой должности нужно специ-

ализированное образование: 
очень долго не могут найти 
подходящего человека, – по-
яснила заместитель мэра Та-
тьяна Эдельман. 

– До конца месяца необхо-
димо найти специалиста, – 
распорядился Дмитрий Бер-
дников. – С 1 февраля занятия 
должны возобновиться. 

Подняли ветераны и вопрос 

о патриотическом воспитании 
молодежи. В конце прошлого 
года был создан координаци-
онный совет, который будет 
заниматься этим вопросом. 
Мэр пригласил ветеранов вой-
ти в состав совета.

– Совет по патриотическо-
му воспитанию должен объ-
единить общественность для 
решения важных задач патри-
отического воспитания. Уже 
прошло первое организацион-
ное заседание, и есть активи-
сты, готовые представить свои 
программы, – отметил градо-
начальник. 
По словам руководителя 

города, в рамках 
работы совета могут 

создаваться школьные 
уголки боевой славы, 
проводиться военно-

патриотические игры, 
облагораживаться 
места захоронений 

солдат, устанавливаться 
памятные стелы 

и монументы. 
Встреча мэра и председа-

телей ветеранских организа-
ций получилась насыщенной 
и продуктивной. Отныне та-
кие беседы станут постоянны-
ми: участники договорились 
встречаться раз в месяц. 

Элина Халтанова 
Фото Александра Новикова

События недели

Дмитрий Бердников: «Самое главное для людей старшего возраста – это живое общение.  
Во время таких бесед можно узнать проблемы ветеранов и постараться их решить»

В номинации «Иркутск и его жители» 
победила работа Алексея Патрушева

Начинка этого логотипа подвижна: 
вместо памятников может встать 
железная дорога или авиазавод

Ольга Киселева сумела объединить  
в логотипе Ангару, бабра и 
архитектуру Иркутска

Наибольшее число зрительских 
голосов собрал логотип с нерпой 
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Дешево и со вкусом
В Иркутске планируется увеличить число муниципальных 

парикмахерских 
С  1992  года  в  городе  действу-

ет  муниципальное  унитарное 
предприятие  «Бытовик»,  кото-
рое  оказывает  парикмахерские 
услуги  льготным  категориям 
граждан:  пенсионерам,  инва-
лидам,  учащимся,  студентам, 
детям.  Девять  парикмахерских 
расположены  во  всех  районах 
города  –  Ленинском,  Октябрь-
ском,  Свердловском  и  Правобе-
режном. 

Предприятие обслуживает мало-
имущих граждан в Иркутске по соци-
альным ценам. Салоны оборудованы 
поручнями и пандусами, чтобы люди  
с ограниченными возможностями 
могли попасть в парикмахерскую. 

Льготные категории граждан имеют 
возможность получить скидку в раз-
мере 50% от действующей цены. При 
этом в частных парикмахерских льго-
ты предоставляются только на стриж-
ки и только пенсионерам, достигшим 
60-летнего возраста. 

Тарифы на услуги 
малообеспеченным гражданам 

в размере 50%  
от действующего прейскуранта 

утверждены  
постановлением мэра. 

– Цены в наших парикмахерских 
ниже, но это не значит, что в них об-
служивают на низком уровне. У нас 
квалифицированные мастера, они 
ежегодно проходят аттестацию на 
профессиональную пригодность и по-
сещают практически все семинары 
по тенденциям моды, – рассказывает 
директор предприятия Лидия Нена-
стина. 

Расходы на предоставление льгот 
покрываются за счет собственных 
средств предприятия. Только в 2015 
году муниципальное предприятие на 
льготных условиях посетили около 40 
тысяч отдельных категорий горожан – 
пенсионеры, инвалиды, учащиеся, сту-
денты, дети и безработные.

Кстати, «Бытовик» является базо-
вым предприятием для учебных за-
ведений Иркутска, в частности для 
колледжа экономики, сервиса и туриз-
ма и ремесленного училища. Студен-

ты этих учебных заведений проходят 
здесь практику.

– Когда студенты обучаются на 
манекенах – это одно, – продолжает 
Лидия Ненастина. – А когда они ра-
ботают «вживую», учатся общаться  
с клиентами – это совсем другое. 

Выпускники колледжей 
и училищ после прохождения 
практики в парикмахерских 

предприятия и окончания 
учебного заведения уже 

обеспечены рабочим местом.

– «Бытовик» – одно из тех пред-
приятий, которые очень нужны горо-
ду, – отметил в ходе рабочей встречи 
с работниками мэр города Дмитрий 
Бердников. – Мастера оказывают 
парикмахерские услуги особым ка-
тегориям граждан. Необходимо уве-
личивать число муниципальных па-
рикмахерских, чтобы они стали более 
доступными.

Анастасия Дарчук
Фото Алены Перегудовой

В  строящийся  детский  сад на 
Лисихе мы попали в один из са-
мых  холодных  дней,  когда  тем-
пература  опустилась  ниже  -35 
градусов.  Холода  заморозили 
все  вокруг,  но  только  не  строй-
ку:  на  площадке  сновали  рабо-
чие  с  мешками  цемента  и  стре-
мянками  на  плечах.  Отдыхать 
им некогда, ведь они планируют 
сдать  объект  с  опережением  на 
два  месяца  –  к  юбилею  Иркут-
ска.

Последний раз мы посещали дет-
ский сад № 20 ровно год назад. 
Тогда в тесном помещении цари-
ло уныние и гуляли сквозняки. Еще 
в сентябре 2014-го его признали ава-
рийным и расформировали, а в авгу-
сте 2015 года приступили к строитель-
ным работам: снесли прежнее здание 
и на его месте возвели новое, большое. 
В результате проектная мощность до-
школьного учреждения выросла почти 
в три раза – с 80 до 220 мест. 

Пока что в голых стенах трудно уга-
дать назначение будущих комнат. Из-
вестно, что «начинка» садика будет 
традиционной: спортивный и музы-
кальный залы, комната природы, ком-
пьютерный класс, кабинеты психоло-
га, логопеда, пищеблок. Единственное 
архитектурное ноу-хау – это «подзем-
ный» бассейн, который расположится 
в цокольном этаже вместе с раздевал-
ками, тренерской комнатой, лабора-
торией анализа воды и техническими 
помещениями. 

– Сейчас идут внутренние работы. 
Морозы на ход строительства никак 
не влияют: мы нагреваем воздух с по-
мощью тепловых пушек, шпаклюем, 
штукатурим, переходим от комнатки 
к комнатке, – рассказывает Дмитрий 

Бриток, генеральный директор строи-
тельной компании «Креста». 

Подрядчик уверяет, что садик 
удастся сдать намного раньше уста-
новленного срока: не в конце августа, 
а уже к 1 июня.

– Все работы выполняются с со-
блюдением технологии, – отметил мэр 
города Дмитрий Бердников после ос-
мотра объекта. – Судя по темпу рабо-
ты, мы успеем открыть садик в начале 
июня, и это станет прекрасным подар-
ком ко Дню защиты детей и 355-летию 
города.

Напомним, что в течение 
2016 года в Иркутске будет 
построено три детских сада  

«с нуля»: на улице Байкальской, 
Зимней и Юрия Тена. 

Кроме того, еще три детских сада ад-
министрация Иркутска намерена вы-
купить у ОАО «РЖД». Также начнется 
возведение пристроя к детскому саду 
№10 на улице Новаторов. Учитывая, 
что очередь для детей от 3 до 7 лет уже 
закрыта, ввод новых дошкольных уч-
реждений позволит разгрузить пере-
полненные группы и устроить в сады 
малышей до 3 лет. Всего в нынешнем 
году будет укомплектовано более двух 
тысяч детей. 

Яна Шутова
Фото Алены Перегудовой

События недели 

В детском саду площадью 4800 квадратных метров с комфортом будут 
проводить время более 200 малышей

Стрижка в муниципальной парикмахерской обойдется в 245 рублей. Если вы 
имеете право на льготу, то сможете постричься всего за 120 рублей

На шаг впереди
Детский сад № 20 планируют сдать с опережением

НОВОСТИ НЕДЕЛИ
Студенческое общежитие № 16 
открылось после капитального ремонта. 
В обновленном здании поселятся 
более 200 иногородних студентов 
института изобразительных искусств 
и социально-гуманитарных наук 
и геологоразведочного техникума 
ИрНИТУ. К ремонтным работам 
впервые за последнее время привлекли 
студенческие стройотряды. «Нашим 
ребятам можно и нужно доверять 
серьезные проекты. Мы продолжим 
практику привлечения студентов при 
строительстве городских объектов», 
— подчеркнул мэр Иркутска Дмитрий 
Бердников. Студенческий актив 
уже озвучил возможные варианты 
сотрудничества с администрацией: 
например, помощь в оборудовании 
студенческих общежитий детскими 
игровыми комнатами и установке 
волейбольной площадки между 
общежитиями № 7 и № 8 ИрНИТУ.

Новый сквер появится  
в Университетском. Парк разобьют 
вблизи Гуманитарного центра-
библиотеки им. Полевых. Данная 
территория является пешеходной и 
пользуется большой популярностью 
среди жителей микрорайона. 
К благоустройству приступят 
нынешней весной: ограничат въезд 
автотранспорта, расчистят площадку, 
поставят лавочки и клумбы. Кроме 
того, сейчас в администрации города 
определяют земельный участок, на 
котором можно оборудовать спортивную 
площадку. Благоустройство будет 
выполнено в рамках муниципально-
частного партнерства, при содействии 
администрации Свердловского округа и 
товарищества собственников жилья.

Проект «Народные инициативы» 
стартовал в Иркутске. На его реализацию 
предусмотрено 20 млн рублей. «Именно 
жители города определят, куда пойдут 
эти средства. Это может быть ремонт 
дороги, возведение детской площадки, 
благоустройство территории, сквера, 
установка уличных спортивных 
тренажеров и другое», — подчеркнул 
вице-мэр Иркутска Николай Носков. 
Сбор предложений продлится до 9 
февраля. Информацию о проектах можно 
подать в администрацию своего округа 
либо отправить на электронный адрес: 
initiative@admirk.ru. Инициативы будут 
размещены на сайте «Общественная 
жизнь Иркутска» — Gorod.irk.ru. Там 
10 февраля стартует рейтинговое 
голосование, которое продлится  
до 17 февраля. 

Подготовила Яна Шутова 
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Бонусы от государства
Какие льготы будут у пенсионеров в 2016 году 

Льгот  федерального 
уровня,  которыми  могут 
воспользоваться  пенсио-
неры, осталось не так мно-
го. Но о них следует знать, 
поскольку  все  «бонусы» 
от  государства  можно  по-
лучить,  только  если  за 
ними  обратиться.  Здесь 
действует  заявительный 
принцип:  не  попросишь  – 
не  получишь.  Речь  идет  
о некоторых налоговых по-
слаблениях,  возмещении 
расходов на проезд к месту 
отдыха  северян,  а  также 
дополнительных  отпусках 
для  пенсионеров,  которые 
продолжают работать.

«Нулевой» налог  
на имущество

Большое подспорье пенси-
онерам в нашей стране – осво-
бождение от уплаты налога на 
имущество. Эта льгота предо-
ставляется и неработающим 
пенсионерам, и тем, кто про-
должает работать.

Человек, получающий пен-
сию, назначаемую в порядке, 
установленном законодатель-
ством РФ, освобождается от 
уплаты налога на имущество. 
Оформить имущественный 
налоговый вычет можно в на-
логовой инспекции по месту 
жительства. 

Налог обнуляется, если  
у пенсионера в собственности 
квартира или комната, жилой 
дом, гараж, помещения, ко-
торые используют в качестве 
ателье, мастерских, галерей, 
хозяйственные строения, пло-
щадь которых не превышает 
50 кв. м и которые располо-
жены на земельных участках, 
предоставленных для ведения 
личного подсобного хозяй-
ства. 

Следует помнить, что льго-
та предоставляется в отно-
шении одного объекта нало-
гообложения каждого вида. 
Заявление о предоставлении 
льготы и документ, дающий 
право на ее получение, не-
обходимо лично представить 
в налоговую инспекцию по 
месту нахождения имущества.

Если появилась 
недвижимость 

Эта льгота актуальна только 
для работающих пенсионеров, 

которые получают зарплату и, 
следовательно, платят подо-
ходный налог, а с пенсионных 
выплат такой налог в нашей 
стране не взимается. Ею смо-
гут воспользоваться и нерабо-
тающие пенсионеры, которые 
вышли на пенсию недавно 
и имели заработок в предше-
ствующие приобретению не-
движимости годы.

Льгота заключается в том, 
что пенсионер имеет право 
на перенос остатка имуще-
ственных вычетов по НДФЛ 
на предыдущие налоговые 
периоды.

Например, пенсионер ку-
пил или построил дом. После 
регистрации права собствен-
ности он может вернуть часть 
потраченных денег за счет 
имущественного налогового 
вычета. Проще говоря, вам ча-
стично вернут сумму подоход-
ного налога, уплаченного до 
момента, когда вы стали соб-
ственником недвижимости.

Имущественный вычет 
можно получить, если по-
строен или приобретен жилой 
дом, квартира, комната, доля 
в любом из этих видов недви-
жимости, куплен земельный 
участок для индивидуально-
го жилищного строительства 
или земельный участок, на 
котором расположен приоб-
ретаемый дом.

Кроме того, имуществен-
ные вычеты распространя-
ются не только на расходы, 
связанные с покупкой или 
строительством недвижимо-
сти, но и на уплату процентов 
по соответствующим целевым 
кредитам.

Размер имущественного 
вычета зависит от суммы рас-
ходов на приобретение или 
строительство жилья и вели-
чины уплаченных процентов 
по кредиту, взятому на по-
купку или строительство. При 
этом максимальная сумма 
вычета не может превышать 
соответственно 2 млн и 3 млн 
рублей. 

Освобождение 
от подоходного 
налога

С некоторых доходов пен-
сионера НДФЛ не взимается. 
Не подлежат налогообложе-
нию суммы выплат по госу-
дарственному пенсионному 
обеспечению, страховые пен-
сии, фиксированная выплата к 
страховой пенсии (с учетом ее 
повышения) и накопительная 
пенсия, социальные доплаты 
к пенсиям, суммы оплаты за 
счет собственных средств ор-
ганизации стоимости санатор-
ных путевок, суммы матери-

альной помощи, оказываемой 
работодателями своим быв-
шим работникам-пенсионе-
рам, суммы оплаты стоимости 
лекарств работодателями быв-
шим своим работникам.

По каждому из этих осно-
ваний размер необлагаемого 
налогом дохода составляет не 
более 4 тысяч рублей за ка-
лендарный год.

Дополнительный 
отпуск

Речь идет о неоплачивае-
мом отпуске, предоставляе-
мом работающим пенсионе-
рам. По Трудовому кодексу 
работодатель обязан по заяв-
лению работника предоста-
вить отпуск без сохранения 
зарплаты следующим кате-
гориям работников: участни-
кам Великой Отечественной 
войны – до 35 календарных 
дней в году; работающим пен-
сионерам по старости (по воз-
расту) – до 14 календарных 
дней в году; работающим пен-
сионерам-инвалидам – до 60 
календарных дней в году.

Поездка на отдых
Согласно федеральному за-

кону о гарантиях северянам, 
компенсация предоставляется 
неработающим пожилым лю-

дям, которые получают стра-
ховую пенсию по старости или 
инвалидности и проживают на 
Крайнем Севере или прирав-
ненных к нему территориях.

Проезд оплачивается раз 
в два года и только в пределах 
территории России, включая 
Крым. Предоставляет льго-
ту территориальный орган 
Пенсионного фонда РФ. Так 
что нужно обращаться в ваше 
отделение ПФР по месту жи-
тельства.

Есть два варианта 
получения 

компенсации: сразу 
получить билеты или 

сначала купить их 
самостоятельно, а потом 

вернуть потраченные 
деньги.

Если вы хотите получить 
билеты заранее, до отъезда, 
нужно будет документаль-
но подтвердить предстоящее 
пребывание в санатории, доме 
отдыха, на турбазе или в дру-
гом месте отдыха. Таким до-
кументом могут послужить 
путевка, курсовка, договор  
о проживании и т.д.

Денежную компенсацию 
можно получить и после от-
дыха. В этом случае к заявле-
нию на возмещение расходов 
на проезд нужно будет при-
ложить авиа- или железнодо-
рожные билеты. Ограничений 
по перевозчикам нет: это мо-
гут быть и государственные, 
и частные транспортные ком-
пании. 

Социальная 
помощь

Государственная социаль-
ная помощь предоставляет-
ся пенсионерам, у которых 
средний доход не превыша-
ет прожиточного минимума, 
установленного в регионе, 
где они живут. Общее прави-
ло – ежемесячная социальная 
доплата к пенсии до уровня 
регионального прожиточного 
минимума, если пенсионер не 
работает. 

Государственная социаль-
ная помощь назначается на 
основании заявления пенси-
онера решением органа соци-
альной защиты населения по 
месту жительства.

Анастасия Дарчук

Законы

Иркутян опрашивала Анастасия Дарчук. Фото автора 

Геннадий Иванов, 
служащий:

— Не пользуюсь, потому что 
в этом нет необходимости. Да 
и льгот от государства сейчас 
стало мало. Вот в советские 
времена, помню, много чем 
можно было воспользоваться: 
и перелет бесплатный, и подъ-
емные молодым специалистам. 

Светлана 
Финягова, юрист:

— По-моему, для тех, кто 
работает, никаких льгот 
нет. В основном они рас-
считаны на пенсионеров. 
Сейчас, например, для них 
снизили оплату за капи-
тальный ремонт.

Наталья 
Александровна, 
пенсионерка:

— Никакими не пользуюсь, по-
тому что толком не знаю, на какие 
из них имею право и куда надо об-
ращаться. Раньше, когда работали, 
были различные льготы от пред-
приятия — и проезд к месту отдыха, 
и медицинское обслуживание. 

Раиса Травникова, 
пенсионерка:

— Я ветеран труда, раньше 
мне полагалось много льгот: 
скидки на оплату жилищно-
коммунальных услуг, элек-
тричества, телефон. А сейчас 
пользуюсь лишь бесплатным 
проездом в садоводство.

Александр, 
студент:

— Точно знаю, что сту-
дентам положены скидки 
на железнодорожные би-
леты и электрички. Этой 
льготой я пользуюсь. Мо-
жет, нам еще какие-то при-
вилегии полагаются, но я  
о них не знаю.

Какими льготами от государства вы пользуетесь?

Зная свои права, пенсионеры могут вернуть часть денег при приобретении имущества или 
получить денежную компенсацию за проезд к месту отдыха
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Специальный репортаж

…Тяжелая  кувалда  мед-
ленно  поднимается  в  воз-
духе.  Лежащий  перед 
кувалдой  хрустальный 
плафон,  повидавший 
многое  на  своем  веку, 
ждет  своей  участи.  Сте-
ны  в  комнате  замирают. 
Человек  в  красной  маске 
и  зеленом  плаще,  слов-
но  средневековый  палач, 
резким  ударом  рассека-
ет  воздух,  и  звон  тысячи 
осколков  разливается  по 
комнате.  Плафон  разбит 
вдребезги, а человек в ма-
ске  шумно  выдыхает.  На 
очереди тарелки, бутылки 
и  телевизор:  их  «палач» 
тоже не пощадит…

Страшно? Не стоит бояться. 
Это не сцена из фильма ужа-
сов, где психопат безжалостно 
крушит все подряд. Это иркут-
ская «комната гнева», открыв-
шаяся недавно и именующая 
себя «Стрессовыжималка». 
Признайтесь, многим из нас 
в порыве ярости хотелось что-
нибудь разрушить или разбить? 
«Комната гнева» – это как раз 
такое место, где любой жела-
ющий, накопив негативные 
эмоции, может выпустить пар. 
Что можно разбить в иркутской 
«Стрессовыжималке», мы узна-
ли на собственном опыте.

Охотники за 
привидениями

 «Комнаты гнева» для мно-
гих западных стран – явление 
не новое. За границей уже не-
сколько лет таким образом бо-
рются со стрессом. Недавно это 
новшество появилось в Москве, 
затем и в других городах. В Ир-
кутске  такая комната откры-
лась в декабре 2015 года. 

– Никаких личных мотивов 
у нас при открытии комнаты 
не было: сами ничего крушить 
в свободное время не любим, – 
объясняет основатель «Стрессо-
выжималки» Илья Каверин. – 
Просто пришла в голову идея, 
а потом оказалось, что она уже 
не новая…

В комнате действуют четыре 
основных формата: по обста-
новке, соревновательный, для 
двоих, смешанный. Формат 
«По обстановке» предполагает, 
что комнату по предваритель-
ной договоренности обстав-
ляют так, как нужно клиенту. 
Например, в виде офиса или го-
стиной. Стандартный набор для 
разрушения включает в себя  
5 основных предметов и 2 пред-
мета мебели. 

В «соревновательном» мож-
но посостязаться в чем угодно: 
разбивать предметы на ско-
рость, например. Формат «Для 
двоих» создатели комнаты на-
зывают «романтическим»: суть 
в том, что пары бьют посуду, 
чтобы избежать подобных раз-
борок в семейных скандалах. 

– Ну а смешанный формат 
объединяет все три, – гово-
рит Илья. – Его-то мы для вас 
и приготовили! Но для начала 
нужно экипироваться, в целях 
безопасности.

Мы получаем обмундиро-
вание: оно призвано защитить 
нас от осколков и пыли. Спец-
одежда выдается на выбор: 
либо зеленый плащ, похожий 
на дождевик, либо белый ком-
бинезон. Комплектом к этому 
наряду служит ярко-красная 
каска с черной сеткой. Надев 

все составляющие этого ко-
стюмчика, мы взглянули в зер-
кало. Отражение напоминает 
то ли пчеловодов-любителей, 
то ли охотников за привидени-
ями…

– Ну что, приступим? – воо-
душевленно спрашивает Илья, 
заводя нас в комнату. 

Не думай о бутылке 
свысока

У дальней стены на веревоч-
ках подвешены бутылки. Перед 
нами – коробка с железными 
болтами. Задача проста: сле-
дует прицелиться и разбить 
железкой мишень. В первых 
попытках мы особо не стара-
лись – по работе же пришли, не 
по воле гнева. Но тут выясни-
лось, что кидаться железками 
в бутылки можно не только для 
снятия стресса… Дело в том, 
что попасть в цель очень слож-
но, поэтому вскоре снайперов 
охватывает азарт. Повинуясь 
спортивному интересу, мы 
ускорились и изрядно усилили 
удары. Но бутылки оказались 
крепкими – даже после меткого 
попадания они не бились. Зато 
звон стоял ужасный. 

– Начинают, как правило, 
осторожно, – смеется Илья, – 
но потом так расходятся!

С седьмой попытки на пути 
нашей ярости оказалась бутыл-
ка из-под водки. Жалобно звяк-
нув, она разбилась вдребезги. 

– Между прочим, это хоро-
шее физическое упражнение, – 
замечает наш куратор. – Такой 
вот соревновательный формат: 
кто больше бутылок разобьет. 
Были у нас недавно шесть дам 
солидного возраста, посоревно-
вались в два захода… Им понра-
вилось!

Бить свою посуду 
во время семейной 

ссоры жалко. 
«Стрессовыжималка» 

может предложить 
вам чудесную услугу. 
Клиентам выдается 

девственно белая 
тарелочка и маркер: 

можно написать на ней 
то, что вас уже давно 

раздражает. А после со 
всей силы швырнуть 

тарелку в бетонную стену. 
Мы на своей написали пер-

вое, что пришло в голову: «Рос-
сийский футбол», и с удоволь-
ствием разбили. 

Старенький и совершенно 
нерабочий телевизор угрюмо 
стоял на железной полке. Оче-
редь дошла и до него. Но мы 
уничтожать его отказались: 
рука не поднялась. Вообще, по-
ведение в «комнате гнева» за-

висит от характера человека. 
– Если ты не копил нега-

тивные эмоции, – рассуждали 
мы, – не находишься в состо-
янии ярости и вообще человек 
спокойный и мягкий, то ломать 
и разбивать предметы попросту 
жалко. Даже старые и нерабо-
чие.

У других посетителей «ком-
наты гнева» телевизор теплых 
чувств не вызвал: его раско-
лошматили за 5 минут. Эф-
фектной точкой нашего визита 
стало уничтожение плафонов. 
Предоставили орудие на выбор: 
кувалда, бита и меч. 

– Возьмите вот тот белый, на 
фото его будет хорошо видно, – 
советовали окружающие.

– Нет, он слишком краси-
вый, – жалели мы старый хру-
сталь. 

Но разбить все же пришлось: 
мы ведь пришли опробовать на 
себе. Осколки летели во все сто-
роны, и нам даже это немного 
понравилось. 

Офис для мужа
Откуда в «комнате гнева» 

появляется инвентарь? Все 
просто – владельцы «Стрессо-
выжималки» договариваются 
с сервисными центрами (там 
можно взять старую технику) 
и увеселительными заведения-
ми (они располагают пустыми 
бутылками). 

– Мы и свои старые вещи 
привезли, – признается Илья 
Каверин. – У знакомых поспра-
шивали… Все форматы, кстати, 
опробовали на себе. 

Но не все из того, что было 
задумано изначально, осталось 
в «комнате». Например, рогат-
ку пришлось убрать – слишком 
большая убойная сила. 

– Я бы вообще приравнял 
рогатку к холодному оружию, – 
замечает Илья. – По части 
предметов в комнате много ню-
ансов. Например, стиральную 
машину бить тяжело – девушка 
не осилит. А вот мужчине мож-
но! 

Администраторы «Стрес-
совыжималки» говорят, что 
женщины у них сильнее отры-
ваются: с воплями и злостью. 
У мужчин же реакция проще: 
так, ради смеха позабавиться. 
В «комнату гнева» можно при-
йти со своим плейлистом, что-
бы снимать стресс под люби-
мую музыку.

Сюда нельзя приходить в со-
стоянии алкогольного опьяне-
ния, есть также и возрастные 
ограничения: только с 16 лет. 
За порядком во время отры-
ва в комнате администраторы 
следят с помощью видеоглазка. 
В «Стрессовыжималку», кстати, 
можно приносить с собой вещи. 

– Одна женщина заказала 
для мужа «офис», – вспомина-
ет Илья. – По ее задумке, там 
должна была быть одна инте-
ресная штука, для антуража… 
Она принесла ее с собой, прав-
да, что это было – рассказать не 
могу. 

Сертификаты здесь необыч-
ные: вместо унылых бумажек – 
тарелки и маленькие лопатки с 
логотипами. Они очень быстро 
разошлись в конце декабря, 
в предновогоднее время. Но не 
все оказались рады такому по-
дарку. Кто-то даже приходил 
и возвращал обратно. 

– Мы осуществили возвра-
ты, – говорит Илья. – Дей-
ствительно, кому-то «комната 
гнева» не подошла. Но наша 
основная мысль в том, что яро-
стью нужно управлять. И луч-
ше выпустить пар в специаль-
ном месте, чем срываться на 
окружающих… 

Элина Халтанова 
Фото Алены Перегудовой 

Кругом битое стекло, обломки, пыль… Так в XXI веке люди 
борются со стрессом

Перчатки, каска, молоток. Это не набор юного строителя,  
а экипировка посетителя «комнаты гнева»

КОММЕНТАРИЙ  
ПСИХОЛОГА
Александр Мусихин, 
психотерапевт, стаж 
работы 12 лет:

– Хорошо, что есть 
такие места. Ведь мы 
каждый день злимся, 
раздражаемся, замечая 
это или нет. А злость 
лучше выплескивать 
безопасным способом. 
Если от нее не осво-
бождаться, она копится 
внутри, и это плохо. Но 
относиться к «комнатам 
гнева» как к серьезной 
психотерапии не стоит. 
Кардинально в психи-
ке человека ничего не 
меняется. Человек не 
учится справляться  
с гневом, но он отыгры-
вает его безопасным 
способом. 

Алексей Джурук, 
психотерапевт, 
действительный член 
Профессиональной 
психотерапевтической 
лиги России:

– Сама идея непло-
хая: люди сейчас много 
агрессии копят в себе, 
и все это выплескива-
ется в семье. Если они 
могут в этих комнатах 
разрядить агрессию, 
почему бы и нет? Но это 
не для каждого. Пред-
ставим ситуацию, когда 
человек с психическим 
заболеванием приходит 
в такую комнату. Там 
он получает подпитку 
своей болезни. Ни к 
чему хорошему это не 
приведет. Возможно, 
что человек, узнав, 
что такое разрушение, 
потом опробует это на 
чем-то другом. Правда, 
на практике я ни разу 
не сталкивался с таким. 
Но риск есть. 

Бить или не бить?
В Иркутске появилось место,  

где можно снять стресс
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Образование в фокусе
В «Сибэкспоцентре» открылся XI форум «Образование Иркутска — 2016» 

Чего  тут  только  нет! 
И  настоящие  роботы, 
и  фокусник  в  черном 
плаще,  который  может 
показывать  объемные 
цветные  фигуры,  воз-
никающие  из  воздуха, 
и  куклы,  которые  здесь 
же  можно  научиться 
шить,  и  интерактивная 
доска  на  основе  супер-
современных  техноло-
гий,  оснащенная  интер-
нетом, на которой можно 
еще  и  писать,  что  твоей 
душе угодно. А электрон-
ные  учебники?  А  новая 
школьная  форма?  Все 
это и многое другое мож-
но  увидеть  на  выставке 
«Иркутск  —  территория 
детства», которая откры-
лась  в  рамках  образова-
тельного форума. 

На открытии этого учитель-
ского слета буквально яблоку 
негде было упасть! Кто-то – 
в ожидании весны – шил ку-
кол-веснянок. Другие с не 
меньшим энтузиазмом писа-
ли математические формулы 
на интерактивной доске. А вот 
школьники столпились возле 
учителя, который показывал 
настоящие фокусы. Или вот 
ребята управляют роботами… 
Каждому нашлось здесь за-
нятие по душе. И педагоги, 
и ученики были здесь на од-
ной волне. 

– Образовательный форум 
–  представительная дискус-
сионная площадка. Здесь не 
просто обсуждаются самые 
насущные для педагогов во-
просы, но и вырабатываются 
ответственные, порой очень 
непростые решения. Под-
держка сферы образования  
в Иркутске – одна из приори-
тетных задач в деятельности 
администрации города. Же-
лаю всем участникам форума 
плодотворной работы, инте-
ресного общения и результа-
тивного сотрудничества, – об-
ратился к участникам форума 
мэр Иркутска Дмитрий Бер-
дников.  

Все округа города предста-
вили на форуме своих самых 
талантливых педагогов. Это 
отличная возможность для 
преподавателей поделиться 
опытом, перенять от коллег 

новые методы работы, совре-
менные подходы и техноло-
гии. Каждый учитель старался 
доказать, что его школа – луч-
шая в Иркутске.

– В этот раз мы изменили 
концепцию форума – во гла-
ву угла поставили педагога, – 
подчеркнул руководитель 
департамента образования 
Иркутска Александр Ко-
стин. – Учителя, который изо 
дня в день творит маленькое 
чудо: учит наших детей. Его 
труд на первый взгляд неза-
метен в потоке дней, но в ко-
нечном итоге от него зависит 
будущее нашего города. 

Домашний 
контролер

Выключить утюг или теле-
визор. Казалось бы – чего 
проще? Но десятиклассник 
лицея ИГУ Кирилл Гришин 
придумал все это подсо-
единить к единому умному 
устройству – микроконтроле-
ру. И все заработало автома-
тически! Устройство, мигая 
разноцветными лампочками, 
одновременно контролирует 
все домашние приборы. 

– Вот, например, вы забы-
ли, выключили на даче утюг 
или нет, – показывает Кирилл 
свое изобретение под назва-
нием «Умный дом». – Это лег-
ко проверить, подключив си-
стему проверки розеток. Или 

вот полить цветы – простое, 
казалось бы, дело, но иногда 
это надоедает. У меня дома 
цветы потихоньку поливают-
ся автоматически, потому что 
я и систему полива, и водяной 
насос подключил к микрокон-
тролеру. Еще я к нему же под-
соединил дома датчик движе-
ния и получил очень хорошую 
сигнализацию: она реагирует 
на приближение к входной 
двери, сразу включается зву-
ковой сигнал. И свет в ком-
нате выключаю, не вставая 
с кровати – с помощью своего 
телефона. 

Кирилл и на уроках исполь-
зует свое изобретение: помо-
гает учителю физики прово-
дить лабораторные работы. 

А Лусина Сидрокян из цен-
тра образования № 47 расска-
зывала о возможностях лин-
зы Френеля. Эта необычная 
линза состоит не из цельного 
шлифованного куска стекла со 
сферической поверхностью, а 
из отдельных примыкающих 
друг к другу концентрических 
колец. 

– Вот видите здесь объем-
ный шар? – показывает девоч-
ка на проекцию линзы. – А те-
перь посмотрите на потолок. 
Эта линза может работать 
и как прожектор. И цвета 
можно подбирать самые раз-
ные, и формы. Не только шар, 
но и параллелограмм, и тра-
пеция, и треугольник. Мы хо-

тим применять эту линзу в ре-
кламе. 

Группа ребят обступила 
учителя биологии и географии 
из школы № 23 Марека Ивано-
ва. Он показывает необыкно-
венные фокусы. В прозрачной 
призме из стекла вдруг появ-
ляется голубой цветок – на-
столько реальный, что до него 
хочется дотронуться рукой. 
Дотошные зрители пытаются 
разгадать секрет факира:

– Расскажите, а как вы это 
все делаете? Неужели с по-
мощью планшета? А какие 
нужны специальные прило-
жения?

Увидеть атом
А в лицее № 2 ребята на-

учились… визуализировать 
атомы. Ну да, звучит как-то 
уж слишком фантастически.

– Никакой фантастики, – 
уверяет учитель физики лицея, 
кандидат физико-математи-
ческих наук Ирина Просеки-
на. – С помощью современных 
микроскопов ребята имеют 
возможность наблюдать раз-
личные поверхности, видеть 
кристаллическую структуру, 
отслеживать ее изменения 
и даже визуализировать ато-
мы. В лаборатории наши уче-
ники изучают электропровод-
ность сложных композитных 
материалов, кристаллизацию 
на микроуровне, самооргани-
зацию в химических гелях. 

Мы создаем проекты, кото-
рые позволяют нам участво-
вать в конкурсах по робото-
технике «Юниор» в Москве 
и «Балтийском научно-инже-
нерном конкурсе» в Санкт-
Петербурге. Отборочные 
туры мы уже прошли. В кон-
це недели улетаем в Москву,  
а в первых числах февраля 
едем в Санкт-Петербург. 

Современные школьни-
ки могут воочию увидеть то, 
что старшее поколение зна-
ло только по иллюстрациям 
в учебнике. Ученики лицея 
№ 2 каждое лето участвуют 
в летней школе Роснано: ез-
дят в Наноград, демонстриру-
ют свои проекты, обменива-
ются опытом с талантливыми 
детьми из других городов. 
И в «Артеке», и в «Орленке» 
проходит конкурс «Лифт в бу-
дущее», а также школы для 
знатоков физики и химии, – 
тех, кто с современными тех-
нологиями на «ты».  

Оксана Гордеева
Фото Алены Перегудовой

 

Приветственное 
слово 
Уважаемые  организа-

торы,  участники  и  гости 
XI  Городского  образо-
вательного  форума  «Об-
разование  Иркутска  – 
2016»!

Поддержка сферы образо-
вания, привлечение внимания 
общественности, представите-
лей власти и бизнес-сообще-
ства к развитию образова-
тельной системы в Иркутске 
является одной из приоритет-
ных задач в деятельности ад-
министрации города. 

XI Городской образователь-
ный форум откроет новый 
этап в совершенствовании 
стратегии развития сферы 
образования в нашем городе, 
реализации наиболее пер-
спективных педагогических 
и управленческих решений, 
сохранении и продолжении 
лучших традиций иркутской 
школы. 

Активное участие в форуме 
примут известные полити-
ки, ученые, деятели культуры 
и спорта, педагоги и руково-
дители образовательных уч-
реждений Иркутска.

На дискуссионных площад-
ках форума пройдут обсуж-
дения актуальных вопросов 
современной образователь-
ной системы, определенных 
общей темой «Образование – 
взгляд в будущее»: введение 
федеральных образователь-
ных стандартов, использова-
ние новых информационных 
технологий, развитие системы 
дополнительного образова-
ния детей. 

Убежден, решения и подхо-
ды, выработанные на форуме, 
послужат успешной реализа-
ции задач инновационного 
развития сферы образования 
в Иркутске.

Желаю всем участникам 
и гостям XI Городского об-
разовательного форума здо-
ровья, благополучия, плодо-
творной работы и успешного 
сотрудничества!

Мэр города Иркутска  
Д. В. Бердников

Педсовет

Динамика  
численности учащихся

Общеобразовательные учреждения
Всего в Иркутске 72 общеобразовательных 

организации, в которых обучается 69 348 учеников. 

Численность педагогов  
в системе образования Иркутска

Дмитрий Бердников с интересом рассматривал экспонаты, представленные в секции 
робототехники 

Средние  
общеобразовательные школы  
Средние общеобразовательные 
школы с углублением  
Лицеи 

Гимназии 
Основные  
общеобразовательные школы 
Вечерние школы

52 (71%)
6 (8%)

2012-2013   2013-2014    2014-2015    2015-2016

5 (7%)
4 (6%)

3 (5%) 2 (3%)
2013-2014 

уч. год – 7621 чел.

2014-2015 

уч. год – 7732 чел.
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Одной из самых интересных 
оказалась презентация Оксаны 
Николаевны Винник, учите-
ля истории иркутской школы 
№ 3. 

– Я люблю туризм, ско-
рость, детей. Люблю свою ра-
боту, – говорит Оксана Нико-
лаевна. – Путь учителя чем-то 
похож на путь подмастерья. 
Знаете, в средние века ремес-
леннику, чтобы стать насто-
ящим мастером, нужно было 
создать шедевр. И только тог-
да, когда ученик в чем-то пре-
восходил своего учителя, сам 
он мог считаться мастером. 
А создать шедевр без страсти 
невозможно. 

Моя профессиональная 
страсть заключается в том, 
чтобы повысить самооцен-
ку детей, чтобы каждый урок 
чем-то удивлять их, вызывать 
интерес. Я люблю туризм – 
и детей заразила любовью к 
походам. Увлекаюсь поэзи-
ей – и мои ученики с удоволь-
ствием читают стихи. Люблю 
театр – теперь мы всем клас-
сом ходим на спектакли. 

Настоящий педагог много-
му учится у детей. По словам 
Оксаны Винник, ребята на-
учили ее снимать видеоро-
лики, и теперь на уроках она 
использует собственные ви-
деофильмы. И еще один важ-
ный совет учителя истории: 
все нужно делать с любовью. 
Оксана Николаевна, педагог 
с 20-летним стажем, посове-
товала учителям не вступать 
в битву с учениками, если 
тема урока им не нравится. 
А постараться узнать, что же 
их влечет, что их интересует, 
и начать свой урок с этого. 

– Первая минута урока – 
моя, она задает тон всему за-
нятию, – признается учитель-
ница истории. – Например, 
я могу восхититься, какой 
чудесный розовый восход се-
годня за нашим морозным ок-
ном. И разделить эту радость 
со своими учениками. А ког-
да эмоциональный контакт 
с ребятами установлен, тогда 
можно начинать работать.

Цель учителя – подать 
учебный материал 
так, чтобы у детей 

возникали вопросы, 
чтобы выстроился 

диалог между учеником 
и учителем. 

Нудно и шаблонно учить 
параграф в учебнике исто-
рии – зачем? А вот попробуй-
те построить ораторскую речь, 
как в Древнем Риме! И вот уже 
7 класс устроил настоящую 
ораторскую битву: каждому 
ритору – две минуты на вы-
ступление. Отсчет пошел… 

Все задания должны 
быть творческими, 
а иначе зачем они? 

Учитель должен уметь 
удивлять и удивляться. 

Это подтвердил также учи-
тель биологии и географии 
школы № 23 Марек Нико-

лаевич Иванов. Учитель, два 
десятка лет посвятивший 
школе, вышел на сцену в об-
разе факира. Он показал уди-
вительные фокусы, напустил 
дыма и разжег огонь любо-
пытства во всех зрителях.

– Я демонстрирую на своих 
уроках все чудеса мира, – улы-
бается Марек Николаевич. – 
Если хотите, чтобы ребенок 
полюбил ваш предмет, су-
мейте удивить его, заставьте 
ученика думать. Любовь к де-
тям – это всегда со-дружество 
и со-творчество. Я на уроке 
могу поставить эксперимент. 
А вы знаете, что эффектив-

ность его – 1000%? Да-да, по-
тому что ребенок в результате 
может не просто услышать, а 
еще и увидеть, попробовать на 
вкус, потрогать руками, поню-
хать наконец. И убедиться: да, 
это так, и это – работает! Зна-
ете, за 20 лет работы в школе 
я ни разу не пожалел о своем 
выборе.

За Мареком Ивановым, 
уверена, эту фразу могли бы 
повторить все преподаватели, 
которые вышли в финал кон-
курса «Учитель года». 

Оксана Гордеева  
Фото Алены Перегудовой 

Педсовет

Участие 
в олимпиадах

В 2014-2015 учебном году 
в школьном этапе Всероссий-
ской олимпиады приняли 
участие 34 846 учащихся 5-11 
классов, из них 7677 победите-
лей и 8233 призеров.

В муниципальном этапе 
олимпиад участвовало 4075 
школьников Иркутска, обуча-
ющихся в 7-11 классах, из них 
призерами и победителями 
стали 974 ученика.

В региональном этапе все-
российской олимпиады при-
няли участие 438 иркутских 
школьников. По итогам регио-
нального этапа среди учащих-
ся 9-11 классов 22 участника 
стали победителями, 133 – 
призерами. 

По числу победителей и 
призеров в региональном эта-
пе Всероссийской олимпиады 
школьников по образователь-
ным учреждениям г. Иркутска 
традиционно в числе лучших 
остаются лицей ИГУ (31 чело-
век), лицей № 2 (22 человека), 
лицей № 3 (14 человек), школа 
№ 14 с углубленным изучени-
ем отдельных предметов (10 
человек).

В заключительном этапе 
Всероссийской олимпиады 
школьников участвовал 31 
учащийся, победителями и 
призерами стали 13 человек. 17 
иркутских школьников удосто-
ены премии президента РФ.

Результаты ЕГЭ 
Государственную итоговую 

аттестацию в форме единого 
государственного экзамена 
прошли 3007 человек, что на 
55 человек больше, чем в 2014 
году. 18 выпускников набра-
ли максимальное количество 
баллов (100 баллов) в 2015 
году по различным предме-
там, что на 14 человек больше, 
чем в 2014 году. 

Награждения 
В 2015 году награждены го-

сударственными, ведомствен-
ными и иными наградами 
1364 работника, что составля-
ет 17,6% от общего числа пе-
дагогических и руководящих 
работников образовательных 
учреждений города.

Профессиональ-
ные конкурсы

Победитель муниципаль-
ного конкурса «Учитель 
года – 2015» – Ольга Алексан-
дровна Клычникова, учитель 
математики школы № 11.

Победитель областного 
конкурса «Учитель года – 
2015» – Елена Николаевна 
Черных, учитель начальных 
классов гимназии № 2.

Лауреат областного кон-
курса «Лучший педагог, 
воспитатель дошкольной 
образовательной организа-
ции – 2015» – Елена Владими-
ровна Морозова, воспитатель 
детского сада № 142.

14 педагогов в 2015 году 
удостоены премии губернато-
ра Иркутской области.

Стратегические 
задачи 

Повышение качества и до-
ступности образования.

Повышение уровня квали-
фикации, улучшение условий 
труда и уровня зарплаты ру-
ководящих, педагогических и 
иных категорий работников си-
стемы образования Иркутска.

Повышение уровня мате-
риально-технической базы и 
развитие инфраструктуры си-
стемы образования Иркутска.

 Высшая Первая Вторая 
 1122 1502 177 
 

 Высшая Первая Вторая 
 153 253 23 
 

 Высшая Первая Вторая 
  373 767 275 

Общеобразовательные 
учреждения   

Учреждения  
доп.  

образования

Дошкольные  
учреждения

Квалификация педагогических кадров

Лицей ИГУ, директор 
Кузьмина Елена 

Юрьевна

Лицей № 2, директор 
Арабчук Виталий 

Федорович

Лицей № 3, директор 
Кашин Николай 

Павлович

Школа № 14 ,
директор Тучкова 

Людмила Леонидовна

По итогам 2014-2015 учебного 
года аттестаты с отличием 

получили 157 выпускников 
9-х классов и 219 

выпускников 11-х классов.

Награждены 
медалью  

«За особые успехи 
в учении»  

206 человек. 

Награждены региональной  
золотой медалью  

«За высокие достижения в обучении» 
122 выпускника муниципальных 

общеобразовательных организаций 
Иркутска.

Отличники и медалисты

Марек Иванов –  один из самых любимых учителей в школе №23, ведь на своих уроках он творит 
настоящие чудеса

Лучшие 
школы 

России –  
2015 год 

Влюбленные 
в профессию 

24-й конкурс «Учитель года» собрал 
лучших педагогов города
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Новости думы

Красота и удобство 
Участок набережной от ледокола «Ангара»  

до пристани «Ракета» благоустроят
Именно  эти  принципы  долж-

ны  стать  основными  при  благо-
устройстве  набережной  Ангары  
в Солнечном, считают в комитете 
по  градостроительной  политике 
администрации  Иркутска.  Бере-
говая  линия  вокруг  Солнечного 
и  части  Чертугеевского  зали-
ва  имеет  протяженность  2,3  км. 
Так как она размывается,  ее  уже 
приходилось  восстанавливать 
на участке длиной 900 метров от 
проспекта  Маршала  Жукова  до 
гимназии  №25.  Два  новых  про-
екта  предусматривают  не  толь-
ко укрепление береговой линии, 
но  и  создание  прогулочных  зон, 
мест для занятия спортом, прове-
дения  культурных  мероприятий 
и  многое  другое.  Первоочеред-
ные  задачи планируется решить 
до 2017 года.

Планы по благоустройству набе-
режной возле Солнечного обсудили на 
заседании комиссии думы по градо-
строительству, архитектуре и дизайну 
по инициативе депутата Гайдара Гай-
дарова. Как рассказал председатель 
комитета по градостроительной поли-
тике администрации Иркутска Иван 
Готовский, на участке проектирования 
находятся ледокол «Ангара», неблаго-
устроенная зона отдыха, примыкающая 
к проспекту Маршала Жукова, склады 

и контейнеры станции по прокату сна-
ряжения для виндсерфинга, пристань 
«Ракета», земельные участки речного 
флота. 

Отдельного внимания заслужива-
ет стоянка маломерных судов, сфор-
мированная в 70-е. За последние годы 
маломерный флот значительно вырос, 
и сейчас необходимая для него инфра-
структура занимает рекреационную 
зону, лишив при этом жителей микро-
района доступа к береговой черте. 

Причалы, не оборудованные 
должным образом,  

и суда, не соответствующие 
экологическим нормам, по 

мнению специалистов, наносят 
вред акватории Чертугеевского 

залива.

Функционально набережную пред-
лагается разделить на несколько основ-
ных частей:

- Зону отдыха от проспекта Маршала 
Жукова до ледокола «Ангара» с органи-
зацией пляжа, детской площадки, кафе 
с медпунктом, прокатом коньков зимой 
и катамаранов – летом. Предлагается 
сделать песочный пляж, организовать 
прогулочные и велосипедные дорожки, 
стоянки для велосипедов.

- Прогулочную набережную от ледо-
кола «Ангара» до гимназии № 25. Здесь 
можно разместить центр обучения 

виндсерфингу и прокат снаряжения на 
плавучем понтоне, парковочные места, 
спуски к набережной и тентовые кафе.

- Центральную площадь набережной 
с амфитеатром для проведения куль-
турных и массовых мероприятий. Здесь 
концепцией предусмотрены кафе и ав-
тостоянка на 70 мест.

- Сквер с дорожками для прогулок и 
велосипедов, организацией плавучих 
бонов для кратковременной стоянки 
маломерного флота и парковочных 
мест. 

Кроме того, проспект Маршала Жу-
кова предполагается продолжить мо-
стовым переходом через Чертугеевский 
залив. 

– Перед нами стоит задача – органи-
зовать для иркутян максимально ком-
фортное место для отдыха, отвечающее 
всем требованиям, где можно будет по-
гулять, пообедать, провести время на 
пляже или заняться активным отдыхом. 
В этом нам поможет бизнес – предпри-
ниматели «оживят» эту зону, сделают 
ее удобной и, что немаловажно, рента-
бельной, – резюмировал Иван Готов-
ский.

Реализацию столь масштабных пла-
нов начнут с расширения парковки воз-
ле гимназии № 47, сноса незаконных 
построек, определения участков для ве-
дения бизнеса. Эта работа может быть 
проведена уже в нынешнем году в рамках 
частно-муниципального партнерства.

Чудесное преображение
Залив Якоби превратится в современный пляжный комплекс 

Единственный  официальный 
городской  пляж  на  Якоби  ждут 
кардинальные  перемены.  В  бу-
дущем участок площадью 1,7 гек-
тара  станет  современным рекре-
ационным  комплексом.  Работы 
планируется  начать  уже  в  этом 
году  в  рамках  частно-муници-
пального  партнерства.  Концеп-
ция  развития  и  предваритель-
ный проект уже есть, но комитет 
по  градостроительной  политике 
администрации  Иркутска  рас-
сматривает еще несколько эскиз-
ных проектов.

Развитие городского пляжа обсудили 
на заседании комиссии думы по вопро-
сам градостроительства, архитектуры 
и дизайна. Как рассказал председатель 
комитета по градостроительной поли-
тике администрации Иркутска Иван Го-
товский, рассматриваемый участок рас-
положен в южной части Свердловского 
округа и ограничен береговой линией 
Иркутского водохранилища, улицами 
Якоби, Захарова и Безбокова.

По правилам землепользования и за-
стройки, на территории залива распо-
лагаются зоны, как предназначенные 
для отдыха, туризма, размещения пля-
жей, занятия физкультурой и спортом, 
так и отведенные под деловые, обще-
ственные и коммерческие объекты. 

В конце 2015 года в администрацию 
Иркутска обратился бывший аренда-
тор земельного участка. Он предложил 
предварительную концепцию набереж-
ной залива и заверил, что готов осуще-
ствить комплексное благоустройство 
территории. 

По его задумке, там должны 
появиться места для пляжных 

игр и пикников, площадки 
для тенниса, мини-футбола 
и волейбола, велосипедные 

и прогулочные дорожки, 
кафе, рестораны, танцполы, 

детский городок. Предусмотрен 
и причал для проката лодок. 

На самом пляже установят 
шезлонги.

– Проследите, чтобы не ставили 
слишком много кафе, а запланировали 
больше участков для отдыха и занятия 
спортом, – попросил депутат Михаил 
Корнев. Его поддержал депутат Дми-
трий Ружников.

– Нужно четко разделить террито-
рию на зоны – здесь пляж, там – пар-
ковка, и сдавать участки в аренду 
предпринимателям с учетом этого раз-
деления, – подчеркнул он.

Сейчас дорабатываются представ-
ленные эскизные предложения в про-
ект. В ближайшее время их рассмотрят 
на заседании рабочей группы архитек-
турно-градостроительной секции Гра-
достроительного совета, которое состо-
ится в феврале этого года. 

– Это одно из значимых мест в горо-
де, летом его посещает множество лю-
дей. Надеюсь, в этом году работа над 
его благоустройством пойдет полным 
ходом, – подытожил председатель ко-
миссии Виктор Ильичев.

Полосу подготовила  
Мария Николаева

Микрорайон Солнечный ждут глобальные перемены: набережную от ледокола «Ангара» до пристани «Ракета» благоустроят — 
превратят в центр массового отдыха, где будут пляж, развлечения, кафе, места для прогулок и пикников и многое другое

Годовые 
достижения
Депутат Михаил 

Корнев подвел итоги 
работы за 2015 год 
Новые  тротуары,  светофо-

ры,  детские  и  спортивные 
площадки.  Всем  этим  могут 
похвастаться жители избира-
тельного округа № 34. За 2015 
год  депутат  Михаил  Корнев 
проделал  большую  работу, 
результаты  которой  видны 
невооруженным глазом.

В округе отремонтировали пять 
дворовых территорий, работы вы-
полнили специалисты админи-
страции города. Обновили дворы 
по адресам: Юбилейный, 20; Юби-
лейный, 80; Юбилейный, 67; Боро-
дина, 51; Багратиона, 52. В микро-
районах Юбилейном и Ершовском, 
а также на улицах Аносова, Мухи-
ной и Якоби отремонтировали до-
роги. 

По заявке депутата возле сред-
ней школы № 46 на перекрестке 
улиц Мухиной и Аносова установи-
ли светофорные знаки нового об-
разца и «лежачие полицейские». 
На участках дороги от здания ГКБ 
№ 6 до Института точного времени 
в Ершовском и напротив Област-
ной клинической больницы вдоль 
дома № 67 в Юбилейном сделали 
новые тротуары. 

Также в прошлом году мэрия 
установила многофункциональную 
детскую площадку по адресу: Юби-
лейный, 37б и спортивный корт 
нового образца по адресу: Юбилей-
ный, 22. 

Комитет городского обустрой-
ства решил вопрос с запуском ав-
тобуса в микрорайон Ершовский. 
А две семьи, проживавшие в ветхом 
доме, получили ключи от новых 
квартир. 

В помещении Театра народной 
драмы, руководителем которого 
является Михаил Корнев, регу-
лярно проводятся праздничные 
благотворительные концерты. Без-
возмездную помощь ветеранским 
организациям в проведении празд-
ничных мероприятий, как город-
ских, так и выездных, также оказы-
вают предприниматели округа.
 Депутат и коллектив Театра 
народной драмы совместно 

с администрацией 
города организуют 

и такие общегородские 
мероприятия, как 

Крещение на заливе Якоби 
и Широкая Масленица. В них 

принимают участие  
до 50 тысяч горожан.

По инициативе депутата в фев-
рале 2015 года заключен муници-
пальный контракт на разработку 
проектно-сметной документации 
с ООО «Проектстрой» на строи-
тельство новой школы на улице 
Багратиона. Согласно проектной 
документации школа сможет при-
нять до 900 учеников в одну смену. 
Здание планируется сдать в эксплу-
атацию в 2017 году. 

26 октября 2015 года в Юбилей-
ном сдали в эксплуатацию первый 
в Иркутске физкультурно-оздоро-
вительный комплекс. Объект по-
строен администрацией Иркутска 
по инициативе Михаила Корнева 
в рамках реализации муниципаль-
ной программы «Строительство 
объектов социальной сферы на 
2013-2017 годы». 

КСТАТИ
В 2015 году Михаил Корнев про-

вел 110 приемов избирателей в 
общественных приемных депутата 
по адресам: ул. Мухиной, 13а и мкр. 
Юбилейный, 22, а также на выезд-
ных встречах с жителями округа. 
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Установка детских и спортив-
ных  площадок,  асфальтирова-
ние  дорог  и  благоустройство 
дворов,  проблемы  безнадзор-
ных  животных,  проведение 
спортивных  и  культурно-мас-
совых  мероприятий.  Жители 
округа № 9  знают –  с каким бы 
вопросом они ни пришли к сво-
ему депутату, он постарается его 
решить.  Мы  беседуем  с  депута-
том думы Иркутска Сергеем Го-
ворухиным.

– Сергей Гертрудович, расска-
жите, почему вы приняли реше-
ние избираться в депутаты?

– Вся моя трудовая деятельность 
связана с Иркутским авиационным за-
водом. Сначала я работал мастером, 
затем заместителем главного энерге-
тика завода, замом главного инжене-
ра по техническому перевооружению 
и реконструкции. Курировал объек-
ты жизнеобеспечения не только про-
мышленной зоны, но и всего поселка. 
Я знал практически все болевые точки 
завода и района: работал и с сетевой 
компанией, и с городской админи-
страцией. Учитывая все эти моменты, 
руководство завода предложило мне 
участвовать в предвыборной кампа-
нии, и я не отказался. 

Ничего кардинально нового в рабо-
те депутата для меня не было: та же ра-
бота с людьми, решение технических 
вопросов, а также проблем отдельно 
взятого человека. Собственно, и округ 
выбирать мне не пришлось. Тогда про-
изошла плановая ротация депутатов, 
Николай Матвейчук, главврач нашей 
поликлиники, перешел на другую ра-
боту, и место депутата от ИАЗ по 9-му 
округу освободилось. К тому же я знал 
проблемы не только округа, но и все-
го поселка. Сразу определили круг во-
просов, которые необходимо решать 
сейчас, и задачи на перспективу. Это 
вопросы водо-, электро-, теплоснабже-
ния, ремонта жилого фонда. 

– Расскажите немного о своем 
округе.

– Мой округ интересен тем, что 
в нем примерно 50% – частный сектор, 
и 50% – многоквартирные дома. По-
этому вопросы, которые поднимают 
избиратели, разные. Жителей много-
квартирных домов волнуют, в основ-

ном, вопросы, касающиеся содержа-
ния жилого фонда, уровня тарифов, 
предъявляемых к оплате, ремонта 
и благоустройства внутридворовых 
территорий, установки детских и спор-
тивных площадок. 

В частном секторе на 
первое место выходят 

вопросы содержания дорог, 
устройство водоразборных 

колонок, надежность работы 
инженерных коммуникаций 

и поддержания в порядке 
внутриквартальных проездов, 

грейдирование, отсыпка.

– Какие вопросы удалось ре-
шить за это время? 

– В основном, решал проблемы, 
связанные с жилищно-коммунальным 
хозяйством. К сожалению, на терри-
тории Иркутска–II в частном секторе 
никогда не асфальтировались дороги, 
и вот в прошлом году мы заасфальти-
ровали по 250-300 метров улиц Попо-
ва и Флотской.

Начать асфальтирование на дру-
гих улицах мы пока не можем, потому 
что здесь не переложен водопровод. 
Никто ведь не поймет, если мы за-
асфальтируем улицу, а потом начнем 
ее копать. Как только решим вопрос  
с реконструкцией водопровода, нач-
нем асфальтирование улиц Космоде-
мьянской, Державина и других. 

Продолжаем заниматься установ-
кой детских и спортивных площадок. 
Нельзя недооценить ту работу, кото-
рую мы провели в рамках программы 
«Хорошая дорога к каждому дому». 
Каждый депутат в своем округе полу-

чил возможность выполнить ремонт 
4-5 внутридворовых территорий в год. 
Программа реализуется уже пять лет, 
и только в моем округе отремонтиро-
вано порядка 23 дворов, и у других де-
путатов столько же, поэтому Иркутск-
II действительно преображается. 

А что касается оснащенности 
Иркутска детскими игровыми 

площадками, думаю, 
большинство российских 

городов могут нам только 
позавидовать.

Сейчас мы более скрупулезно под-
ходим к решению этого вопроса: там, 
где территория позволяет – ставим 
площадку большего размера, где ма-
ленький участок земли – поменьше. 
Варьируем и набор игровых элемен-
тов. Старые городки либо ремонтиру-
ем, либо меняем на новые.

– Как обстоят дела со спор-
тивными площадками?

– Спортивная типовая площадка 
на территории моего округа одна. Тут 
мы столкнулись с определенными 
проблемами. С одной стороны, это 
вызвало ажиотаж молодого населе-

ния, которые с утра до ночи зани-
мались на этой площадке. С другой 
стороны, пожилые жители стали 
жаловаться на постоянный шум. 
Поэтому на совместном совещании 
депутатов думы города мы решили, 
что теперь будем устраивать такие 
спортивные площадки при шко-
лах. В этом случае мы сможем 
сделать все качественно и без 
ущерба для населения. 

Надо сказать, что здесь у меня пе-
рекликаются интересы с моей долж-
ностью, поскольку я курирую в чис-
ле прочего всю социальную сферу 
авиазавода – и ДК имени Гагарина, 

и спортивно-оздоровительный центр 
«Зенит». Завод в эти объекты вклады-
вает большие средства, и если бы их не 
было, то Иркутск-II превратился бы 
просто в спальный район. А мы име-
ем несколько футбольных полей, бас-
сейн, большой спортзал и многие дру-
гие объекты, которые могут посещать 
все желающие, независимо от пропи-
ски и места работы. Сегодня в секции 
«Зенита» ходит заниматься примерно 
1300 человек. 

В творческих коллективах нашего 
дворца культуры занимается поряд-
ка 600-700 человек. А ведь это не то 
же самое, что создать дворовой твор-
ческий коллектив. У нас работают 
штатные преподаватели высокой ква-
лификации, на эти цели выделяются 
немалые средства.

ДК и спорткомплекс мы задейству-

ем для проведения различных празд-
ничных мероприятий с участием жи-
телей округа: Дня пожилого человека, 
Дня матери, Дня молодежи, праздно-
вания 8-го Марта, Дня авиации. День 
Победы мы проводим на площади пе-
ред заводом. В прошлом году на празд-
нование Юбилея Победы у нас собра-
лось около 6 тысяч человек. 

– С какими проблемами жите-
ли чаще всего приходят к вам на 
прием?

– В основном это вопросы жилищ-
но-коммунального хозяйства. Но бы-
вают и другие, например юридическо-
го характера, вопросы приватизации, 
предоставления жилья. Люди уве-
рены, что с большинством проблем, 
которые у них возникают, надо идти  
к депутату. Я стараюсь им объяснить – 
да, это так, но депутат подключается 
в том случае, когда нарушена какая-то 
строчка закона в отношении гражда-
нина. Тем не менее мы стараемся по 
мере возможности помогать всем об-
ратившимся. И результативность у нас 
довольно высокая. На конец года этот 
показатель достиг почти 30%, и это не-
плохой результат.

– Чем занимаетесь в свобод-
ное от работы время? 

– Люблю отдохнуть на природе. Ре-
гулярно посещаю бассейн, увлекаюсь 
и футболом, и шахматами. Играю в би-
льярд, принимаю участие в городских 
и ветеранских турнирах по этому виду 
спорта. На данный момент являюсь 
председателем федерации бильярдно-
го спорта Иркутска. 

10 февраля в нашем городе 
проводится чемпионат России 
по бильярду. Для нас это очень 
важное событие. За право его 
проведения борются многие 

города России.

Предыдущий чемпионат проходил 
в Томске. Иркутск впервые удостоен 
чести принять первенство России по 
бильярду, и мы, все члены федерации, 
прилагаем большие усилия, чтобы не 
ударить в грязь лицом. Финальные 
игры пройдут в «Байкал-Арене». 

Еще люблю читать – это, наверное, 
особенность всего нашего поколения. 
Особое удовольствие получаю от чте-
ния книг, хотя пользуюсь и гаджетами. 
С наслаждением перечитал романы на-
шего замечательного фантаста Ивана 
Ефремова – «Лезвие бритвы» и «Таис 
Афинская». А недавно открыл для себя 
норвежского писателя Несбё и его де-
тективные романы. Очень мощно. 

Анастасия Дарчук 
Фото из архива депутата

Персона

Каждый год – 
шаг вперед

Депутат Сергей Говорухин о том, как 
исполняются наказы жителей Иркутска-II,  

о чемпионате России по бильярду и детективах

ОКРУГ №9

БЛИЦОПРОС

– Какую книгу вы сейчас 

читаете?

– Детективы Несбё.

– Без чего ваша жизнь не 

имела бы смысла?

– Без семьи и работы.

– Ваше любимое блюдо?

– Зависит от  

настроения, погоды  

и компании. 
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Карты, лыжи, две петли
Иркутянка вошла в молодежную сборную России по спортивному 

ориентированию на лыжах
Спортивное  ориентирова-

ние  –  необычный  вид  спорта. 
Как  только  спортсмены не про-
ходят  дистанции:  и  бегом,  и  на 
велосипедах, и на лыжах. Имен-
но  спортивное  ориентирова-
ние на лыжах выбрала для себя 
иркутянка  Дарья  Кузьминых. 
И  не  прогадала:  по  результа-
там  недавнего  первенства  Рос-
сии  Даша  заняла  третье  место 
в  спринте. Это позволило юной 
спортсменке  войти  в  молодеж-
ную  сборную  страны.  О  сво-
ем  увлечении,  а  также  о  том, 
как  занятия  спортом  помогают 
в  обычной  жизни,  Дарья  Кузь-
миных рассказала «Иркутску».

Спортивным ориентированием 
Даша занимается с 4 класса. Как-то 
в школе преподаватель физкультуры 
позвала поучаствовать в соревновани-
ях, потому что Даша хорошо каталась 
на лыжах. 

– На лыжи меня поставили роди-
тели в 5 лет, – рассказывает Дарья. – 
Сами они увлекаются туризмом: ходят 
в походы, катаются на лыжах, даже на 
байдарках плавают. Став постарше, 
я долго занималась летним ориенти-
рованием, но сейчас все-таки оста-
новилась на лыжном. Моим первым 
тренером стала Сибирякова Оксана 
Владимировна.

– А чем тебя увлек этот вид 
спорта?

– Спортивное 
ориентирование – это как 
приключение, каждый раз 

все новое, интересное, много 
нестандартных ситуаций, из 
которых надо искать выход.  
И все это на природе, в лесу.

Ну и сам процесс ориентирования 
на местности увлекает. В отличие от 
лыжных гонок, спортивное ориенти-
рование – это не просто бег и вынос-
ливость, тут еще думать надо! А зимой 

сложнее читать карту и выбирать путь, 
да и скорости выше.

– А как проходят трениров-
ки у ориентировщиков? Какие 
упражнения отрабатываете?

– Самое распространенное и про-
дуктивное упражнение в лыжном 
ориентировании, на мой взгляд – эл-
липсы. Это две петли по 150 метров, 
накатанные крест-накрест. На них 
можно пробегать любые дистанции, 
использовать карту любой местности. 
Нужно просто отсчитывать повороты, 
как на карте, и все время возвращаться 
на одни и те же перекрестки (на месте 
пересечения двух петель). 

Еще важный элемент подготовки – 
выбор пути. Для этого лучше всего 
использовать карты, на которых есть 

GPS-трансляция, чтобы потом срав-
нить свой маршрут с  путями тех, кто 
бежал эту дистанцию. Еще есть много 
упражнений на внимательность, зри-
тельную память: например, запомина-
ние фрагментов карты.

– Какие соревнования тебе за-
помнились больше всего?

– Наверное, самые яркие были 
в прошлом году в Кыштыме. Это был 
финал зимней спартакиады учащих-
ся. Организаторы соревнований под-
готовили нам необычную дистанцию: 
большой набор высоты, крутые подъ-
емы и спуски. Сетка лыжни была не 
густая, все задачи ставил рельеф. Во 
многих местах приходилось снимать 
лыжи – на крутых подъемах, где не-
возможно было подняться по узкой 

лыжне, и на опасных спусках, на кото-
рых все падали много-много раз. 

Сейчас Даше 16 лет, она 
учится в лицее ИГУ. Почти все 
время занята спортом, из-за 

соревнований приходится 
пропускать уроки и потом 

нагонять материал. Но Даша 
справляется. А еще у нее есть 

хобби – игра на гитаре. 

– Помогает ли спортивное 
ориентирование в обычной жиз-
ни?

– Безусловно. После соревнований 
я становлюсь спокойнее, увереннее. 
А еще в городе стала лучше ориенти-
роваться, можно не бояться, что где-
нибудь заблужусь. Не все знают про 
этот вид спорта, но надеюсь, что вско-
ре он станет популярным. Все ориен-
тировщики с  нетерпением ждут появ-
ления спортивного ориентирования на 
лыжах в программе Олимпиады. 

В молодежную сборную иркутянка 
попала по итогам 8 отборочных дис-
танций – 5 прошли в городе Октябрь-
ский и еще три в Вологде. 

– Была большая конкуренция, – го-
ворит Даша. – Некоторые мои сопер-
ники уже не один раз были на первен-
стве Европы. И в призы было сложно 
попасть: из 8 дистанций я только один 
раз заняла третье место. Когда узнала, 
что прохожу в сборную, очень обрадо-
валась. Я давно об этом мечтала, мне 
сразу же захотелось приступить к тре-
нировкам. 

 Теперь Даша в составе сборной 
страны будет готовиться к молодежно-
му первенству Европы, которое состо-
ится в Австрии с  29 февраля по 7 мар-
та этого года. Но сначала иркутянка 
съездит в Бердск на первенство Сибир-
ского Федерального округа. Так что все 
самое интересное у Дарьи Кузьминых 
еще впереди!

Элина Халтанова
Фото из архива Дарьи Кузьминых

Физкультура с комфортом
ФОК в Юбилейном принял первые соревнования

23  января  в  спортив-
ном комплексе «Юбилей-
ный»  прошел  городской 
турнир по греко-римской 
борьбе  на  Кубок  депута-
та  думы  г.  Иркутска Ми-
хаила  Корнева.  На  ков-
ре  встречались  совсем 
юные  борцы,  2006-2008 
года рождения. 
 
Для многих из них это были 

первые соревнования в жиз-
ни. Накал страстей на ковре 
царил похлеще, чем на Олим-
пийских играх: случалось, 
проигравшие мальчики про-
сто рыдали от обиды. 

– В турнире участвуют ре-
бята младшего возраста, – от-
мечает президент федерации 
спортивной борьбы Иркут-
ска Борис Самарский. – Их 
эмоциональное состояние на 
пределе – вот и выливается 
в слезы. Но наш именитый 
борец Константин Вырупаев 
говорил: «Чтобы стать спорт-
сменом, нужно иметь харак-
тер. Остальное приложится!». 
Так что ничего страшного, что 
мальчишки тут поплакали, 
самое главное – сделать выво-
ды. И тогда вслед за слезами 
появится желание побеждать. 

Победителей и призеров 
награждали медалями, кубка-

ми и грамотами, а в качестве 
призов вручали смартфоны, 
красивые альбомы, диски, 
книжки, полотенца. У Миха-
ила Корнева большой опыт 
в организации соревнований 
для детей. Вот уже 15 лет он со 
своей командой проводит тур-
ниры по мини-футболу.

Новый  
физкультурно-

оздоровительный 
комплекс построен 

за полтора года и 
обошелся городской 

казне в 157 млн рублей. 

– Я «социальный» депу-
тат, – говорит Михаил Кор-
нев. – Мы проводим большую 
работу, чтобы отвлечь детей 
от негативного влияния ули-
цы и привить им желание ве-
сти здоровый образ жизни. 
Я дружу с федерацией греко-
римской борьбы, вот мы и ре-
шили провести такой турнир. 
Теперь он станет постоянным. 
А еще я хотел бы предложить, 
чтобы в этом комплексе ра-
ботала секция греко-римской 
борьбы. 

Зал для единоборств 
в спорткомплексе есть, он 
находится на первом этаже. 
Здесь же – универсальный 

зал для игровых видов спор-
та: волейбола, баскетбола, 
мини-футбола. Для зрителей 
установлены трибуны на 84 
места. В цокольном этаже рас-
положится секция тяжелой 
атлетики. 

– Спортивный зал второго 
этажа мы планируем под те 
виды спорта, которые инте-
ресны для девочек, – подчер-
кивает начальник управле-
ния по физической культуре, 
спорту и молодежной полити-
ке городской администрации 
Дмитрий Эверт. – Уже посту-
пили предложения от двух 
областных спортивных школ, 
которые хотели бы завести 
на этот спортивный объект 
художественную гимнастику 
и спортивные танцы. Сейчас 
прорабатывается юридиче-
ская сторона вопроса.

Помимо этого, в ФОКе есть 
пять раздевалок с  индивиду-
альными шкафчиками для 
переодевания, тренерские и 
инвентарные комнаты, мед-
пункт и буфет. А для родите-
лей, которые будут ожидать 
детей с тренировок, на втором 
этаже предусмотрено помеще-
ние с зимним садом. 

Элина Халтанова

Спорт

Спортивное ориентирование на лыжах не только развивает физическую 
выносливость, но и тренирует ум 

Для маленьких борцов первые соревнования — важный 
жизненный этап. Победы воодушевляют, а проигрыши 
закаляют характер
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Культпоход

Торжественное открытие Года 
российского  кино  в  Иркутске 
состоится  уже  на  этой  неделе. 
Мероприятие, на котором будут 
презентованы крупнейшие про-
екты,  запланированные  в  этом 
году, пройдет в Доме кино в чет-
верг 28 января.

Все крупнейшие мероприятия Года 
кино пройдут в Иркутске. (Всего же 
в нашей области в течение года состо-
ится около 100 мероприятий, которые, 
по предварительным оценкам, долж-
ны посетить порядка 600 тыс. чело-
век.) Самым крупным и престижным 
из них считается Международный фе-
стиваль документальных и научно-по-
пулярных фильмов «Человек и при-
рода», который пройдет в этом году 
осенью уже в 15-й раз. 

По словам председателя иркутского 
отделения кинематографистов Оль-
ги Бельской, желание войти в члены 
жюри фестиваля уже выказал попу-
лярный актер Жерар Депардье, по-
бывавший в Иркутске в прошлом году 
и влюбившийся в наш город. 

Еще одним интересным событием 
обещает стать Второй фестиваль ре-

гионального кино, в котором смогут 
принять участие молодые кинемато-
графисты Бурятии и Забайкальского 
края. В прошлом году первый такой 
фестиваль собрал на одной площадке 
16 начинающих режиссеров, работаю-
щих в Приангарье, и вызвал огромный 
интерес у публики. 

По мнению руководителя 
Молодежного центра 

Союза кинематографистов 
Юрия Яшникова, 

Иркутск, по некоторым 
оценкам, уже становится 

кинематографическим 
центром Сибири, и Год кино, 

объявленный в России,  
должен только укрепить этот 

статус. 
– Так получилось, что мы опереди-

ли инициативу президента примерно 

на год, когда провели в Иркутске стра-
тегическую сессию, посвященную раз-
витию кинематографии в Приангарье, 
— рассказал Юрий Яшников. — В наш 
план входило проведение питчинга 
среди начинающих режиссеров, фе-
стиваля регионального кино и созда-
ние киноклуба. Все эти проекты уже 
работают в Иркутске, а наш опыт уже 
используют в своей работе другие го-
рода и регионы. 

Кстати, именно в Иркутске нахо-
дится один из трех филиалов главно-
го кинематографического вуза страны 
— Всероссийского государственного 
университета кинематографии имени 
С.А. Герасимова (легендарный ВГИК). 
В этом году благодаря поддержке из 
федерального бюджета учебное заве-
дение сумело приобрести специальное 
оборудование и объявляет набор на 
курс режиссуры художественных и до-
кументальных фильмов. 

Если же говорить о мероприятиях, 
которые смогут посетить иркутяне, то 
ближайшим из них станет передвиж-
ной фестиваль авторского докумен-
тального кино «СибирьДок». Показы 
начнутся в Доме кино с 3 февраля. 

А в апреле здесь же пройдет Боль-
шой фестиваль мультфильмов, где 
можно будет посмотреть лучшую ани-
мацию для детей и взрослых со всего 
мира, а также посетить серию мастер-
классов по созданию мультиков. 

Ожидается, что к мероприятиям 
Года кино подключатся и другие уч-
реждения культуры Иркутска: музеи, 
библиотеки, театры, галереи… Так, уже 
известно, что всемирная акция «Му-
зейная ночь» будет в этот раз посвя-
щена кинематографу. А в «Тальцах» 
летом под открытым небом состоятся 
показы немого кино в сопровождении 
живой музыки.

Илья Смирнов

Театр  юного  зрителя 
на  прошлой  неделе  под-
вел  итоги  режиссерской 
лаборатории  «Актер-Ре-
жиссер.  Квест»,  где  ир-
кутянам  показали  эски-
зы  шести  спектаклей. 
Для  ТЮЗа  это  был  пер-
вый опыт, когда актерам 
дали  полную  свободу 
действий, предложив са-
мим  почувствовать  себя 
режиссерами.  По  итогам 
показа  зрители  выбрали 
лучший,  на  их  взгляд, 
отрывок,  который  в  бу-
дущем  должен  превра-
титься  в  полноценный 
спектакль.

Коллектив уже не в первый 
раз пробует за несколько су-
ток создать что-то совершен-
но новое, кардинально отли-
чающееся от того, чем обычно 
живет этот театр. Год назад 
сюда приглашали молодых 
режиссеров в рамках проек-
та «Открытые двери». Тогда 
публике были представлены 
пять этюдов. Хотели поста-
вить на их основе пять полно-
ценных спектаклей. Впрочем, 
из-за отсутствия финанси-
рования ни одна постановка 
так и не вошла в репертуар. 
Однако режиссерскую лабора-
торию было решено продол-
жить в любом случае. И в этот 
раз обошлись своими силами 
— режиссерами выступили 
сами артисты, впервые попро-
бовав себя в этой роли. 

– Одна из задач этой лабо-
ратории — вызвать интерес  
у публики, — отметил глав-
ный режиссер ТЮЗа Андрей 
Сидельников. — Когда я по-
смотрел репетиции, понял, 
что мы готовы ко многому. 
Некоторые актеры открылись 
с совершенно неожиданной 
стороны. Думал, что знаю 
свою труппу, но артисты суме-
ли меня удивить. 

Попробовать свои силы 
в режиссуре рискнули пять 
актеров, причем каждый вы-
брал то, что было интересно 
именно ему. Вячеслав Сте-
панов поставил отрывок по 
повести Владимира Тендря-
кова «Ночь после выпуска» —  
о десятиклассниках, которые 
решают высказать всю правду 
друг о друге. 

Наталия Маламуд попы-
талась рассказать чеховскую 
«Даму с собачкой» современ-
ным языком. Анжела Марке-
лова познакомила публику 
с пьесой молодого белорус-
ского драматурга Андрея Ива-
нова «Это все она» — о по-
пытке найти в соцсетях точки 
соприкосновения между мате-
рью и сыном-подростком. 

Недавний выпускник Ир-
кутского театрального учи-
лища Артем Яцухно, только 
в прошлом году пришедший 
в труппу, сам написал инсце-
нировку и поставил воспоми-

нания Ирины Одоевцевой о ее 
отношениях с поэтом Никола-
ем Гумилевым. Артист Вадим 
Карионов сделал наброски 
спектакля по пьесе модного 
английского драматурга Мар-
тина Макдонаха «Человек-по-
душка». 

К артистам 
присоединился 

и хореограф театра 
Владимир Лопаев, 

который создал 
пластический этюд 

«Книга» — своего рода 
гимн печатной книге 

в век гаджетов.

Перед новоиспеченными 
режиссерами стояла задача 
сделать свой этюд продолжи-
тельностью не более 20 минут 
и постараться заинтересовать 
им молодежную аудиторию, 
которую пригласили на про-
смотр. Зрители должны были 
решить – какой именно по-

становке дать жизнь на сцене. 
Все отрывки игрались подряд, 
но каждый — в новом про-
странстве. Таким образом пу-
блика еще и познакомилась 
с самим театром, в том числе 
с местами, обычно закрытыми 
для посетителей театра. 

Так, например, отрывок 
«Человек-подушка» Вадима 
Карионова был показан в под-
вале, сама атмосфера которо-
го стала одним из важнейших 
элементов спектакля. Пьеса, 
действие которой начинается 
в комнате для дознаний поли-
цейского участка, рассказыва-
ет о двух братьях, обвиняемых 
в убийстве детей. Действие 
происходит в неком тотали-
тарном государстве, в тексте 
есть сцены пыток, рассказы-
ваются ужасающие истории  
о самоубийствах и зверствах… 

Все это и без каких-либо 
спецэффектов производит 
пугающее впечатление, но 
режиссер усиливает его еще 

больше: во время действия 
то и дело выключается свет, 
звук капающей воды сменя-
ется леденящей кровь музы-
кой, на импровизированной 
сцене оказываются бесполые 
существа, обтянутые поли-
этиленовой пленкой, которые 
разыгрывают историю при 
помощи жутковатых кукол. 

Такого в иркутском ТЮЗе 
действительно еще не было, 
вероятно, поэтому зрители за-
хотели испытать эти ощуще-
ния еще раз. По результатам 
голосования именно «Чело-
век-подушка» набрал больше 
всего голосов, и в течение года 
должен вырасти в полноцен-
ный спектакль. Будет ли он 
инсценирован в подвале, пока 
не ясно. Во всяком случае, ин-
терес публики к необычной 
постановке уже обеспечен. 

Иван Копейкин 
Фото Яны Ушаковой

В некоторых этюдах актеров-режиссеров 
участвовали дети

Владимир Лопаев поставил на сцене пластический 
гимн печатной книге

Этюд «Человек-подушка», в котором использовались 
и куклы, стал фаворитом зрительского голосования

Главное из искусств
В Иркутске стартует Год кино 

Сценические 
эскизы

В режиссерской лаборатории 
ТЮЗа победил «Человек-подушка» 
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«Баргузин» 
 «5-я волна» D-BOX (12+)
«Кунг-фу панда-3» 3D, D-BOX, звук Dolby 
Atmos (6+)
«Выживший» звук Dolby Atmos (18+)
«МУЛЬТ в кино. Выпуск №23» (0+)
«Джой» (16+)
«Элвин и бурундуки-4: Грандиозное 
бурундуключение» (6+)
«Статус: свободен» (16+)
«Игра на понижение» (18+)
«Дедушка легкого поведения» (18+)
«5-я волна» D-BOX (12+)
«Кунг-фу панда-3» 3D, D-BOX, звук Dolby 
Atmos (6+)

«Художественный»
31 января
Шоу мыльных пузырей! + мультфильм 
«Кунг-фу панда-3» 3D (2+), 12:00
2 февраля
Театральный киносезон «Зимняя сказка»  
(The Winter´s Tale) (16+)
Расписание сеансов: 25-59-84, 550-462

«Кино Джем» 
Кинопарк «Карамель»
  «Кукла» (16+)
«Зачетный препод-2» (16+)
«Кунг-фу панда-3» 3D (6+)
«13 часов: Тайные солдаты Бенгази» (18+)
«5-я волна» D-BOX (12+)
 «Игра на понижение» (18+)
«Омерзительная восьмерка» (18+)

«МУЛЬТ в кино. Выпуск №23» (0+)
 «Статус: свободен» (16+)
«Дедушка легкого поведения» (18+)
«Элвин и бурундуки» (6+)
«Выживший» (18+)
 «Джой» (16+)
В зале 4D, расположенном в Jam Park’е на 
2 этаже
«КиноДетство. День медведя» (0+)
«Телохранитель» (16+)
«Последний обряд» (18+)
«Строго на запад» (16+)
Автоответчик 550-454

«Звездный» 
«КиноКвартал»
   «Кукла» (16+)
«Зачетный препод-2» (16+)
«Кунг-фу панда-3» 3D (6+)
«Игра на понижение» (18+)
«5-я волна» (12+)
«Крид. Наследие Рокки» (16+)
«Элвин и бурундуки: Грандиозное 
бурундуключение» (6+)
 «Иван Царевич и Серый Волк-3» (6+) 
«Выживший» (18+)
«Дедушка легкого поведения» (18+)
«Омерзительная восьмерка» (18+)
«Звездный», т. 303-303, 
«Киноквартал», т. 310-310

«Дон Отелло» 
«5-я волна» D-BOX (12+)
«Игра на понижение» (18+)
«Кунг-фу панда-3» 3D (6+)
«Статус: свободен» (16+)
Автоответчик: 550-454

Дом кино
Открытие Года российского кино!
«45 лет» (16+)
Бронирование билетов: 41-98-61  
Режим работы кассы: 15:00 - 21:00 (пн. - 
выходной) 

Внимание! По техническим причинам 
и форс-мажорным обстоятельствам 
кинотеатры могут менять сеансы. 
Уточняйте время по телефонам.

Иркутский 
академический 
драматический театр 
им. Н.П.Охлопкова
27 января
Другая сцена
«Гоголь/Кафе» (16+), 19:00
28 января
Основная сцена
«Халам-Бунду» (16+), 18:30
Другая сцена
«Елизавета Бам» (16+), 19:00
29 января
Основная сцена
«Не верь глазам своим» (16+), 18:30
Камерная сцена
«Очень простая история» (16+), 18:30
30 января
Основная сцена
«Я - Жанна Орлеанская» (12+), 18:30
Камерная сцена
«Трое на качелях» (16+), 18:30
31 января
Камерная сцена
«Старший сын» (16+), 13:00
Основная сцена
«Наваждение Катерины» (16+), 18:30
2 февраля
Основная сцена
«Он, она, окно...» (16+), 18:30
Камерная сцена
«Последний срок» (16+), 18:30
3 февраля
Основная сцена
«Гамлет» (16+), 18:30
Камерная сцена
«Евгений Онегин» (12+), 18:30

Иркутская 
областная 
филармония
28 января
Органный зал
«Секреты стиля». 
Концерт солистов 
филармонии (12+), 18:30
29 января
Концертный зал
«Римские каникулы». 
Концерт солистов 
филармонии (6+), 18:30
30 января
Органный зал
«Любовь, что правит 

миром» (6+), 17:00
31 января
«Музыкальное путешествие» (6+), 15:00
2 февраля
«Времена года» (12+), 18:30
3 февраля
Творческий вечер Татьяны Акимовой 
(12+), 18:30
Заказ, бронирование: тел. 33-33-71

Иркутский областной 
театр юного зрителя  
им. А.Вампилова
27 января
«Алые паруса» (16+), 18:00
28 января
«Три мушкетера» (6+), 18:00
29 января
«Дуэль» (16+), 18:30
30 января
«Семейные сцены» (18+), 18:30 
«Маленький Мук» (4+), 12:00
31 января
«Восемь любящих женщин» (16+), 18:00
«Коза-Дереза» (4+), 12:00
«Денискины рассказы» (6+), 11:00
3 февраля
«Звездный мальчик» (6+), 11:00
Касса театра работает с 12 до 18 часов 
– ул. Ленина, 23

Иркутский 
музыкальный театр  
им. Н. М. Загурского
27 января
«Русский фантом» (16+), 18:30
28 января
«12 стульев» (12+), 18:30
29 января
«Сирано де Бержерак» (12+), 18:30
30 января
«Морозко» (0+), 11:00
«Казанова» (16+), 18:00
31 января
«Crazy dance, или 5 свадеб в один день» 
(14+), 18:00
2 февраля
«Анна и адмирал. История любви» (16+), 
19:00
3 февраля
«Труффальдино из Бергамо» (12+), 18:30

Афиша

Газета перерегистрирована Восточно-Сибирским управлением Федеральной 
службы по надзору за соблюдением законодательства в сфере массовых коммуни-
каций и охране культурного наследия.  
Регистрация ПИ №ФС13-0211 от 31.12.2004 
Учредитель — администрация г. Иркутска. 

Издатель — муниципальное автономное учреждение «Редакция  
«Город новостей», г. Иркутск, ул. Декабрьских Событий, 102 
Телефоны редакции: 734-684, 50-37-36, 730-307 
Адрес редакции: 664007 г. Иркутск, ул. Декабрьских Событий, 102, офис 18 
Главный редактор Е.Б. Санжиева, выпускающий редактор  Я.А. Шутова.

Распространяется бесплатно.  
Подписной индекс 51457. Тираж 18 000 экз. 
Отпечатано в ООО «Типография «Комсомольская правда» в Иркутске», 
адрес:  664528 г. Иркутск, п. Маркова, ул. Индустриальная, 1.  
Время подписания в печать по графику 17.00, фактически 18.00. 

0+
Театры
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Иркутский областной 
художественный музей  
им. В. П. Сукачева
Главное здание музея  
(Иркутск, ул. Ленина, 5)
Выставка литографий Анри де Тулуз- 
Лотрека «Paris, Paris...» (12+)  
до 16 февраля 2016 года
Информация о выставках и запись  
на экскурсии по телефону: 34-01-46

Галерея сибирского искусства  
(Иркутск, ул. Карла Маркса, 23)
Выставка Анатолия Погребного 
«Живопись и графика» (12+)  
до 28 февраля
Фотовыставка Иркутского регионального 
отделения Союза фотохудожников России 
«Прибайкалье-2015» (12+) - до 31 января

Телефон: 33-41-12, 21-70-65 
Историко-мемориальный отдел 
«Усадьба В.П.Сукачева» 
(Иркутск,  
ул. Декабрьских Событий, 112)
Выставка вертепов «В ожидании чуда» 
(6+) до 31 января
Выставка фарфора фабрики  
И.Д. Перевалова и Хайтинского завода 
«Зимние мотивы» (6+) до 29 февраля 
Выставка фотографий Марины Свининой 
«Грань миров» (6+) до 7 февраля
Выставка авторских кукол Ирины 
Лучкиной «Метаморфозы» (6+)  
до 31 января
Постоянно действующая экспозиция, 
рассказывающая об истории и быте семьи 
Сукачевых
Телефон для справок: 53-12-24
Выходной день – ПОНЕДЕЛЬНИК


